

# La importancia y los desafíos de los proyectos REDD+ Indígena Amazónico (RIA)

— por Johanna Romero, asociada principal de Derecho Ambiental

**Payet  
Rey  
Cauvi  
Pérez**



El cambio climático es una de las mayores amenazas que nuestras sociedades enfrentan hoy en día. En respuesta a esta crisis, se han desarrollado diversas estrategias para mitigar sus efectos, y uno de los enfoques más prominentes es el programa REDD+ (Reducción de Emisiones derivadas de la Deforestación y la Degradación de los Bosques). REDD+ es un mecanismo internacional creado bajo la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC), cuyo objetivo principal es reducir las emisiones de gases de efecto invernadero causadas por la deforestación y la degradación forestal en los países en desarrollo, como Perú. Además, REDD+ busca fomentar la conservación de los bosques, la gestión sostenible de los mismos y el aumento de las reservas forestales de carbono.

Una vertiente de los proyectos REDD+ son los proyectos REDD+ Indígena Amazónico (RIA), implementados en territorios indígenas de la Amazonía. El origen de los proyectos RIA se basa en la necesidad de reconocer y fortalecer el papel fundamental que desempeñan las comunidades indígenas en la conservación de los bosques. Estas comunidades han sido históricamente las guardianas de vastas áreas forestales y poseen conocimientos tradicionales valiosos para la gestión sostenible de estos ecosistemas. Los proyectos REDD+ Indígena Amazónico buscan integrar estos conocimientos y prácticas tradicionales y convertirlas en estrategias más amplias de conservación y desarrollo sostenible.

A igual que países como Colombia y Ecuador, el Perú ha implementado propuestas RIA en diferentes regiones de su Amazonía. Una de las iniciativas emblemáticas por la protección y conservación de uno de los territorios con mayor biodiversidad en la Amazonía peruana es el Proyecto RIA de la Reserva Comunal AmaraKaeri<sup>1</sup>, ubicada en el departamento de Madre de Dios. Este proyecto es gestionado conjuntamente por las comunidades indígenas del área y el Estado Peruano y tiene como objetivo proteger más de 400,000 hectáreas de bosque tropical, reducir la deforestación y fomentar el manejo sostenible de los recursos naturales. Además, el proyecto busca fortalecer la gobernanza indígena y mejorar las condiciones de vida de las comunidades locales mediante la promoción de actividades económicas sostenibles como la recolección de productos forestales no maderables y la captura de carbono.

Uno de los aspectos más destacados del Proyecto REDD+ Indígena Amazónico en la Reserva Comunal AmaraKaeri es su enfoque en la gobernanza participativa y la equidad social. Las comunidades indígenas juegan un papel central en la toma de decisiones y en la implementación de las actividades del proyecto. Este enfoque inclusivo asegura que las soluciones adoptadas se encuentren alineadas con las necesidades de las comunidades locales. Asimismo, se promueve la equidad de género y la inclusión de jóvenes en las actividades del proyecto.

La experiencia peruana a través de las propuestas de RIA ha generado múltiples beneficios, tanto ambientales como socioeconómicos. Desde una perspectiva ambiental, estos proyectos han contribuido significativamente a la reducción de emisiones de CO<sub>2</sub> y a la conservación de la biodiversidad. Además, han permitido la restauración de áreas degradadas y la mejora de la gestión de los recursos naturales. En términos socioeconómicos, los proyectos RIA proporcionan nuevas fuentes de ingresos para las comunidades locales a través de actividades sostenibles como la captura de carbono; no obstante ello y a pesar de estos beneficios, los proyectos REDD+ Indígena Amazónico también enfrentan desafíos significativos.

La gobernanza forestal, la tenencia de la tierra y la poca protección de los defensores ambientales que velan por estos territorios amazónicos son algunos de los problemas más críticos. En este último caso, la muerte del líder de la comunidad nativa Queros y guardaparque de la Reserva Comunal Amarakaeri Victorio Dariquebe Gerewa es un recordatorio de los peligros que enfrentan los defensores ambientales. A pesar de que estas personas, que incluyen, entre otros, a líderes comunitarios y guardaparques, son fundamentales para la protección de estos territorios, su seguridad no siempre está garantizada y ello genera serios problemas para asegurar la eficacia en la gestión de estos proyectos. En ese sentido, la protección de estos defensores debe ser una prioridad para el Estado, en tanto que es a través de ellos que se busca proteger estas áreas; y esta protección no sólo implica medidas de seguridad y protección física, sino también el reconocimiento y apoyo a su labor a nivel institucional.

Así pues, resulta prioritario que las comunidades indígenas cuenten con los recursos adecuados para desarrollar proyectos de manera efectiva y segura en sus territorios. Si bien iniciativas como los RIA representan una estrategia prometedora para combatir el cambio climático y conservar la biodiversidad de nuestro país; el fortalecimiento de las comunidades indígenas, a través de la protección de sus líderes, es fundamental, ya que sus conocimientos tradicionales y su conexión con el entorno natural son esenciales para el éxito de estos proyectos. Considerando lo positivo de este tipo de proyectos, resulta esencial invertir en la formación y capacitación de las comunidades indígenas, brindándoles recursos para que puedan gestionar de manera autónoma y sostenible la conservación de sus bosques a efectos de que la mayor cantidad de ellas puedan aplicar en sus territorios proyectos REDD+ Indígena Amazónico y obtener beneficios a través de la conservación de sus bosques; pero ello viene ligado con un nivel de protección que asegure la vida e integridad de sus líderes y defensores ambientales.

---

<sup>1</sup> La Reserva Comunal Amarakaeri es un Área Natural Protegida establecida mediante Decreto Supremo N° 31-2002-AG. Cuenta con una superficie de 402,335.62 ha. y se encuentra ubicada en el distrito de Madre de Dios, provincia de Manu y departamento de Madre de Dios.

**Johanna Romero**  
**[jrl@prcp.com.pe](mailto:jrl@prcp.com.pe)**  
ASOCIADA PRINCIPAL

VER PERFIL 